



Socioantropología de la inmigración subsahariana

En el corredor de Rosso, Nuakchot y Casablanca

Mbaye Baye Masse

XV Premio de ensayo de Casa África

La migración africana es, en gran medida, un complejo fenómeno intraafricano que exige un análisis más profundo que no reflejan los medios.

Con frecuencia, los informativos abren con imágenes de personas africanas hacinadas en cayucos, a la deriva, ahogadas en el mar o llegando deshidratadas a las costas de países europeos. **Este enfoque mediático simplifica y omite la complejidad de los movimientos migratorios dentro de África.** Un claro ejemplo es el corredor de Rosso, Nuakchot y Casablanca, donde los migrantes subsaharianos no solo no están de paso, sino que contribuyen activamente a la integración socioeconómica local.

Para escribir este ensayo, Mbaye Baye Masse convivió con ellos durante sus trayectos. A través de esta experiencia, revela su papel en el desarrollo local y **denuncia los estereotipos europeos que los etiquetan como "clandestinos" o "contrabandistas", visiones que deshumanizan y perpetúan las heridas del colonialismo y la esclavitud.**

Otro título de la **colección Casa África**, en la que se abordan temáticas relacionadas con el desarrollo y el potencial del continente desde una perspectiva alejada de los estereotipos con los que tradicionalmente se han tratado las realidades africanas.

El autor



Mbaye Baye Masse nació en Dakar (Senegal) en 1992, y es un socioantropólogo que investiga sobre las dinámicas de movilidad, circulación y comercio entre África Occidental y el Magreb. Profesor de Sociología en la Universidad Gaston Berger de Saint Louis, enseña metodología de investigación cualitativa y cuantitativa, al tiempo que realiza investigaciones sobre el terreno acerca de los flujos migratorios y comerciales intrafricanos. Como creador de pódcasts, divulga sobre la complejidad de estos temas y entabla un diálogo abierto con los principales actores involucrados. Sus investigaciones revelan la importancia de las redes informales y las estrategias económicas locales frente a la dinámica mundial, poniendo de relieve una “globalización desde abajo” al servicio del desarrollo africano.

«La migración africana es un fenómeno complejo y multifacético que desafía las nociones simplistas que a menudo la rodean. En el discurso público predominan términos peyorativos como la palabra “clandestino” que, lejos de describir la realidad de los migrantes, contribuyen a la construcción de una identidad estigmatizada. Este marco de representación, cargado de prejuicios, evoca ecos del colonialismo y la esclavitud, que perpetúa una narrativa de hostilidad hacia aquellos que, en busca de nuevas oportunidades, cruzan fronteras y atraviesan mares. Al moverse, estas personas no solo desafían límites físicos, sino también fronteras sociales construidas a partir de estereotipos y miedos.»

CONTENIDO

Presentación de Casa África

Introducción

Capítulo 1. Perfiles de los inmigrantes subsaharianos en el corredor de Rosso, Nuakchot y Casablanca

Capítulo 2. Principales rutas de los inmigrantes subsaharianos a lo largo del corredor

Capítulo 3. La confluencia de los inmigrantes subsaharianos en el corredor transahariano

Capítulo 4. La inmigración subsahariana: motor de desarrollo socioeconómico en el corredor de Rosso, Nuakchot y Casablanca

Conclusión

Bibliografía

Para mayor información, envío de ejemplares o concertar entrevistas:

Mariella Rosso - prensa@catarata.org -Tel. 915 322 077 / 659 417 948